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黄崇森

我查了一下当时潦草的记录，时间是

2018年 12月 3日，中午 11点多，才到达高

崎先生的家中，灵溪建兴东路的一间民

房。高崎先生已不在，这家里现在只有他

的妻子王仁芳阿姨和二儿子高波。我们三

个人，邹汉明，郑仁光，我，在龙港参加一个

文学活动，还没有结束，便提前离开前往苍

南，东君也一起离开，但因家中有急事，没

法同行，先回乐清了。

汉明兄在《野草》文学杂志开有一个专

栏，写浙江的重要诗人，不是那种蜻蜓点水

式的小文章，而是比较重磅的，有深入的分

析和论述。接下来要写苍南诗人高崎，一

直想来看高崎的隐居地，并采访他的家

人。高崎生前居住地，常被本地人调侃为

“无敌大灵溪”，我还一直觉得它很像拉美

的某个城市。高崎先生去世后，圈子里人

写过一些文章，可能因为时间较急，篇幅较

大的还没有，我也多次提笔，但最终觉得自

己还没法写好，不能写出真正有份量的东

西，几次开了个头又放下，这次刚好可以看

看汉明兄怎样写他，好让自己在心里树立

一个标尺，以便以后做参照。

从龙港到灵溪，中途因建新东路与建兴

东路的小错误，车被导航到了金乡镇（该镇

有个建新东路）。我这个老苍南人闹了个笑

话。高崎先生的家我去过多次，但时间久

了，门牌忘了。前一晚，从苍南电视台问来

高崎小儿子高洲的手机，说明了情况，又问

来仁芳阿姨的手机，事先做了联系，总算顺

利找到。仁芳阿姨的气质很好，69岁的她看

起来还真年轻。她还记得我，两人先略谈了

一些往事，就把谈话的主角交给汉明兄。

据阿姨说，高崎的祖辈居住在与苍南

相邻的福建省福鼎县第一中学附近的西

门，即现在福鼎中学的边上，人称“西门

高”。这一带我也曾经住过一年，听后不由

得感到奇妙。

阿姨说，在高崎先生父亲时，他们家才

搬到灵溪，他的阿太曾是一位秀才。先生

少年时极聪明，一直喜欢语文，数学不太上

心，但过目不忘，看了别人的解题就能记

住，即使不一定懂得其中的原理，考试时也

能做出正确的解答。奶奶很疼他。他小时

很挑食，从小生长在海边，却不吃鱼，只喜

欢鸡蛋和虾皮。每天放学回来，饭桌上若

没有这两种东西，就发脾气不吃，家中要是

没有，奶奶就只好到隔壁去借。

浙江大学毕业后，他先分配到温州塑料

厂，有次得了中耳炎去治疗，打过青霉素后，

出现胸部不适，有强烈的眩晕感，人晕倒

了。抢救后，医生告诉他，这是青霉素过

敏。可能因为他比较胆小，从此对青霉素十

分恐惧。有次与塑料厂的同事下象棋，少了

一粒棋子，同事随手抓起一个青霉素瓶盖来

代替，他当时不在意，但吃对方棋子时，啪一

声摸到桌上的这个瓶盖，一看，是青霉素盖

子，人就晕过去，把大家吓坏了，马上送到诊

所，在那里呆了近一个月。诊所的负责人是

王仁芳阿姨的表嫂，对他说，你长期在这里

也不好，诊所里难免有青霉素之类的东西。

回家后又休养了近一年，其时他与仁芳阿姨

已确立了恋爱关系，也为这个原因，他在灵

溪镇东边的灵江乡，找到一位熟人，此人在

市供销总社当人事科长，就帮他调到了供销

总社，之后又被借用到市商业局，还在市科

技局一个负责沼气推广的办公室（通称沼气

办）干过一小段时间，但人事关系一直在供

销总社，并最后以公务员的身份退休。

因身体原因，他参加工作后，上班一直

不太正常，大约在 1977年或 1978年中间，

先办理了病退，回到灵溪，因为家中父亲要

打针吃药，家边上有药店，引起他恐惧，只

好寻找自己的隐居地，分别在灵溪洋田内、

东台下和家堡仓库住过一阵子，最后找到

樟浦村，一个靠近樟浦河的地方，村边有对

务山。租住的房子为农村的临时工房，放

置农具，也养过猪，即梁世燕家的房子。这

一住，十八年中，都没有回过灵溪的家，仁

芳阿姨会找时间看望他。隐居地的生活很

随意，菜是好多东西烧一盆，米饭一次也煮

较多，吃好几顿。仁芳阿姨有次看见饭里

蚂蚁在爬，说，这怎么吃？他回答，没关系，

蚂蚁治癌。有人与他聊天，聊高兴了，饭就

忘了吃，平时吃饭时间也不正常，写诗写高

兴了，也会忘记。有一年，在苍南县供销社

工作的仁芳阿姨，因供销社改制，要自己创

业，与同事开了一家店批发鸡蛋，供销社先

免费给她们几个下岗的员工几间店面，她

们把部分店面租给别人，然后用租金做资

本，才把店开起来。那是一段挺艰难的日

子，但仁芳阿姨淡淡地，带着微笑说着。高

崎先生生前，我也知道在他家中，主要依靠

仁芳阿姨做事，但细节不太清楚。采访后，

我们三人都感慨，这个家，说起来都是仁芳

阿姨撑起来的，诗人有时候，或者说相当一

部分的作家，在生活中真是个“灾难”。

当时，仁芳阿姨要带三个孩子和高先生

的母亲，根本没有时间照顾他。而他虽然对

三个孩子的生活基本不管，但对他们的学习

很重视，会用字条叫他们去樟浦，辅导他们。

他对外人是和善的，但对孩子很严厉，孩子们

都怕他。他还喜欢用字条支使人，有次要帮

助一个穷村民买辆板车，平时帮人拉点东

西，增加收入，向仁芳阿姨借二百元，当时家

里困难，没有一下子答应，他就不断托人传

来字条，正忙着看店的阿姨一见他的字条，

心里就烦，但最后还是给了。他常常干这类

事。有好多朋友、学生给他传过字条。有人

去看他，他就托这人传字条，传给各式各样的

人，五花八门的事，还给上世纪九十年代曾经

去看过他的苍南县长上官女，传过字条。

建兴东路的这间房子是仁芳阿姨瞒着

他建的，因为他反对建房子，说现在建起来

的房子都是泡沫，也不知是什么怪理论。

后来通过别人才知道此事。大约在1995年

的某一天，当时高先生的外甥女婿陈庆念

和外甥女林群力去看望他。他与众外甥的

关系不错，他们经常会去看他。于是向仁

芳阿姨传一字条说，他要与庆念一起去温

州。陈当时是共青团苍南县委书记（后当

过苍南县委宣传部长）。阿姨不相信。因

为在那十八年，他就没离开过樟浦。他说，

是真的。庆念夫妇也把此事告诉阿姨。说

是真的。阿姨便来到樟浦，再问他是不是

真的。他说，是真的。阿姨看他有了挪窝

的心思，便把他的行李收拾好。他与庆念

夫妇去了温州，回来时便把他带回家。路

上，他问，我们的房子在哪里。他的大儿子

高涵说，你到了自然便知道。就这样，他像

一位离家出走的“浪子”，终于回到了自己

的家。看了自己的房子后，他又说，我要回

樟浦。阿姨这次就不让他回去了。他说，

我还有东西在樟浦那里呢。阿姨说，我帮

你拉回来。回来后，家里的事他也不管，阿

姨很忙，回来很晚时，他也不烧饭。他很喜

欢小孩子，有几次在家边的场子上，召集了

邻居的二十多个孩子玩，坐在大脸盆里，坐

在脚桶中，打鼓作乐，唱歌划桨，嘻闹翻天，

周围邻居的孩子也都喜欢他。阿姨一回

家，看到这场面，很生气，但也拿他没办

法。他在家生活也是没有规律。

高崎先生我虽然很熟，但仁芳阿姨说

的好多细节，我也第一次听到，听得我都出

神了。聊到近十二点，只好告辞了。三人到

城中路面店吃面，再赴樟浦村找他的隐居

处。车开到浦亭高速公路大桥下，我隐约记

得在此处，但一下想起来怎么走，就打电话

给与他交往密切的，曾跟他学过写诗的卡

扬，他说，就在高速公路附近的河边。我对

汉明说，要是能碰到村里的老人，就能打听

到。话还没说完，马上看到一老人在大桥下

干木工活。走过去问高崎，他说不认识。我

突然想起他原名叫高其士。问高其士认识

不。老人马上笑说，知道知道，他怕青霉

素。我们三人都笑了。他指点我们经过一

大理石加工厂，再往水田中间，找到一小排

简易房，就能打听到老高以前住过的房子。

三人走过去，进入有不少垃圾的乡间小路，

经过大理石加工厂，再向田间走去，果然看到

一排简易房，我的记忆也慢慢恢复了，这条路

以前卡扬带我走过，就是去高先生隐居处

的。在房子边的一块地里，看到一村民，一打

听，果然知道。他说，老高怕针药，人聪明，挺

厉害。他不知道高崎已去世了。他的房子与

高崎先生租的房子是同排的，他也是梁世燕

的堂兄。他指着不远处的高速公路说，我们

的房子原来就在那里。准确的地点真的找到

了，就是现在高速公路穿过田间的那块地。

高速公路上汽车呼啸而过，暮色中的田野萧

瑟而寂寥，诗人，诗人，你的隐居地都消失了，

被这个高速发展的时代铲除了。在这样的时

代，诗人何为？海德格尔的发问，一个异国哲

人的声音，很自然地回响在这个黄昏的土地

上。我们与这位姓梁的老人聊了一会。汉

明与仁光在田野边上，在河道边上转了转，

拍了一些照片。汉明说，这是一个好地方。

我有点被回忆抓住了，心里百感交集。天快

黑了，三人似乎念念不舍地回到了灵溪。汉

明与仁光要连夜赶去温州，我与他们惜别

后，一个人慢慢走回家中。

谨以此纪念高崎先生去世十周年。

一个诗人隐秘的居所
——纪念著名诗人高崎先生

陈如亮

癸卯端午，忙完节日的事，开始翻阅微

信朋友圈，发现灵峰村书记董文元发布一

条悼词，以为是他父亲去世，但仔细一看，

落款是他儿子，顿时震惊，电话灵峰村主任

卢乃平，消息确切，急往悼念。

我与董文元相识于 2016年，当时我对

灵峰村悠久的历史很感兴趣，联系了他到

村里探访古迹，此后我俩交情日深，但他家

住在金乡到钱库的千年古道旁我却不知

道，这是一排两层楼老房子，村民和文元的

亲属很多人在场，气氛肃默，讣告靠在墙

角，文元的生命静止在53岁这一天。

七年前我们第一次见面，文元热情带

我探访了整个村子，中午我们在他家对面

的一间老房子用餐，房主自己烧菜，那天我

们都喝了不少酒，文元酒量也可以，我们用

力地碰杯，聊了很多。他原本是办企业的，

生意做的也不错，几年前，老村委混乱不

堪，村民代表几次邀请文元到村委主持工

作，拗不过村民的期盼，自己也觉得应该为

村里做些事，文元就成了灵峰村书记。不

负众望，几年时间，灵峰村的财务就从负债

十几万到盈余十几万。那天我们相谈甚

欢，他对村委前景还是有信心的，他说将村

委理顺后，找个年轻人接班，自己就一心做

生意去了。告别时，他用力握住我的手，强

劲的力道和他高大魁梧的身材刚好相配。

不久后，我写灵峰的文章在媒介上也

发布了，第一时间转给他，他很细心，指出

其中几个名称错误，要求改过来，还说灵峰

陈氏是大姓，能否增补他们的资料。我说媒

介发布了就不能改了，等我下次辑集出版时

会修改的。文章的结尾，我写到“村支书董

文元是个有想法的年轻人......他对灵峰悠久

历史文化深以为豪，迫切希望能为振兴灵峰

服务。”不知是否这段文字又激发了他为振

兴家乡的雄心，此后相遇，他都说要引进项

目，提高村民经济实力，但如今的灵峰村和

众多的人去村空的偏僻农村相同，没有任何

优势，引进项目谈何容易。不知他是怎样的

努力，竟然真的引到了一个项目，就是在原

千年古寺灵峰寺遗迹上建设一所新型敬老

院，灵峰寺遗迹在建国后变成校园，后又荒

弃，产权复杂。正是这个项目，将他卷入了

一场难以自拔的旋涡，因利益关系，一些村

民反对建院，这些村民当时找到我，以文物

保护的名义要求制止建院，而实际情况是灵

峰古迹的破坏从建国以来到前几年，差不多

已破坏殆尽，也从无村民主动去制止。灵峰

村唯一的原址古迹宋代奈何桥也是在我文

章发表后，引起县文物部门的关注，于2021
年被列为县文保点。可以说，文元对村中

古迹的保护是有贡献的。

奈何桥由一弓形石条打造而成，横架原

寺院内水池之上，桥板外券面刻有“维崇宁

三年(1104)岁次甲申五月庚午朔二十四日丙

申建兹石桥”24字。 关于“奈何桥”有段掌

故：“相传有一条路叫黄泉路，有一条河叫忘

川河，上有一座桥叫奈何桥。走过奈何桥，

有一个土台叫望乡台，望乡台边有个名曰孟

婆的老妇人在卖孟婆汤，忘川河边有一块石

头叫三生石，孟婆汤让人忘了一切，三生石

记载着一个人的前世今生。”奈何桥介于生

死之间，文元的身体也在繁重村务的压力以

及一些人为的刺激下，日渐衰老。

2021年底，县乡两级人大代表换届选

举，我再次去灵峰村，选举活动结束后，工

作人员去饭店吃饭，文元对我说，自己做了

心脏支架手术，不能喝酒了，饭后在门口，

我刚好看到他抬头深呼吸的一幕，这次我

明显感觉到他身体健康出现状况，但村里

的工作千头万绪，该干的他还得干，有几次

去他办公室，看见他在整理台账，我有些惊

奇：当书记还得做台账!为减轻工作压力，他

也向镇里要求到一个公务员任驻村干部，

驻村干部为他分担了许多台账活，他千恩

万谢，每次逢人都夸驻村干部好，但村里的

杂务还是压在他身上，有些事还难以承

受。村主任卢乃平保存着一段抖音视频，

他和文元两人出现在视频里，伴奏的音乐

竟然是悼念的哀乐。事件起因是有个村民

办理低保，村委也积极帮忙申报，但镇里职

能部门因其缺失材料未予批准，这村民竟

将怨气出在村委身上。视频中，高大身材

的文元身穿狭小的红马甲，佝偻着身子，似

落汤鸡般一脸无奈地站立在黑幕里。

文元对自己的健康应该也是很重视

的，在他办公桌上，放着血压计和三七丸，

但心血管病最忌讳的还是劳累、受刺激，在

村书记位置上，风险系数还是高的。出事

那天，文元感觉到身体不舒适，本来应该回

家或住院休息，但恰好有外地乡贤回来，商

议河道建设捐资事项，他是带病工作了，事

情谈好后，又是晚饭时间，陪返乡的乡贤吃

顿饭，也是人之常情，当晚饭后感觉难受，

送到医院时又因不知急诊室位置而耽误几

分钟。在奈何桥畔几度徘徊，最终他还是

跨过了奈何桥。

如果他在村民第一次邀请时，坚决不做

村书记，如果他在提交辞职报告后坚决实

行，他的生命也许会是另一番景象。因自己

不在厂里，又遇上三年新冠疫情，他与他人

合办的企业亏损。文元近年的经济也是窘

迫的，但一些村民不知情，遇到困难时还向

他借钱。文元家人在他的手机里翻阅到，有

个村民向他借钱，文元回复自己的微信里只

有 503元，只能借他 500元。自己只有 503
元，却将500元借给他人，这是怎样的一个好

人！为什么他会早早地跨过奈何桥？

奈何桥畔苦徘徊


